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文体新闻体育

铁人三项作为一项城市流行运动，近年

来被越来越多人喜爱。如今，这股“打铁”热

潮也来到了江南水乡，来到了长三角绿色示

范区。

2025年长三角国际铁人三项赛是中国

铁人三项运动协会A+赛事，也是国内最高

级别赛事之一，共设置奥运标准距离的个人

精英组和个人分龄组两个组别，吸引了来自

全球的 500余名选手参加。谈到本次比赛，

男子精英组冠军马克思·施泰德表示这是非

常美妙的体验：“我真的很喜欢这里的赛

道。游泳时的湖面，骑行路上的风景，都让

我印象深刻。”

备受关注的中国男子铁三第一人苗浩，

一周前还奋战于欧洲赛场，此番也享受了主

场作战的待遇：“跑步时很多‘铁友’在给我加

油，今天的赛道和组织也都很给力。”高人气

女子选手冯竟爽也表示：“能在家门口和国际

大牌选手一起竞争，对国内的铁三运动员是

一种激励。”中国残疾人选手王家超是 2012
年伦敦残奥会游泳冠军，他对本次比赛的水

域环境非常肯定：“这是我第一次在元荡湖里

游泳，水质比预想的好得多，而且水清岸绿也

让我们有机会在家门口就能感受自然、享受

运动。”

CBA总决赛第五场，在几乎

被外界一边倒看好的情况下，浙

江广厦在主场以两分之差输给北

京，错失在主场赢下队史首冠的

大好机会。比赛最后时刻，主队

核心孙铭徽两罚不中，成为重要

转折点。罚球，这个曾在脱口秀

节目中被中国男足名宿范志毅

称为在篮球场上“送给你”的分

数，正成为包括浙江广厦和上海

久事等多支CBA队伍，难以克服

的问题。

作为篮球场上的基本功之

一，罚球是一种完全可以通过平

时苦练不断提高的技术。当年初

到上海男篮时，姚明的罚球命中

率也不高，但在时任主帅李秋平

和教练组的监督和陪练下，“小巨

人”在每一堂训练课后加练罚球，

用每日的汗水累积出质变，一步

步从“罚球弱点”变成“罚球稳定

点”。2002年以状元秀身份进入

NBA后，姚明还凭借在CBA练出

的罚球稳定性，将不少教练赛季

前计划中的“砍姚战术”直接扼杀

在摇篮中。曾带领超音速打进

NBA总决赛的名帅卡尔曾在一

场与火箭队的常规赛后说：“姚明

这么高的个头，能有超过八成的

罚球命中率，是非常大的优势。”

如今软硬件条件不断提升，

身体康复手段也更为先进，为何

中国男篮的球员却不见当年那让

人放心的基本功？网络上一段关

于 1994年中国男篮主力队员的

采访中，“战神”刘玉栋一针见血

地说道：“那时候没有那么多诱惑

和干扰，球员一颗心都扑在提升

球技上，付出的汗水比大家想象

的更多，得到的结果，自然也更

好。”这样的纯粹和专注，正是如

今这一代的球员所缺少的。

刚刚结束的这个赛季，上海

男篮有过利用胡明轩两罚不中，在最后一秒

三分绝杀广东队的激情时刻，但更多的，是王

哲林等球员在获得罚球机会时，时常两罚一

中甚至两罚全丢，当这样的“小分”累积到一

定程度，就会带来一场场分差不大，赛后复盘

时却会让队员和球迷感到无比遗憾的失利。

很多CBA的教练和球员总爱在赛后总结时

说“细节决定成败，我们要把细节做好”，练好

罚球，就是其中最不容忽视的环节之一。

向来直性子的范志毅，已经说出过“输完

泰国输越南”“像（热身赛）这样的比赛没有打

好基础，到了更重要的世预赛上能赢啊？”等名

言，这一回，希望中国男篮别再让这位国足前

队长的话，以一种谁都不愿意看到的方式，登

上社交平台的热搜榜单了。

本报记者 陆玮鑫

昨晚，松江区广富林文化公园剑光璀

璨，2025年国际剑联花剑大奖赛（上海站）圆

满收官。当蔡俊彦在决赛中以凌厉攻势锁

定胜局时，这项见证过中国香港击剑历史性

突破的国际顶级击剑赛事，再次为“东方之

珠”的剑客奏响凯旋乐章。继去年张家朗

成为首位摘得本站冠军的中国香港选手后，

今年的领奖台上，两届奥运冠军张家朗位列

第三，而他的队友蔡俊彦则以“新王”之姿登

顶，续写香港击剑的黄金时代。

“上海是我们的福地。”这是香港剑客

的感慨，背后是一段关于热爱、坚持与传承

的动人故事。

14岁的时候，蔡俊彦和张家朗成了一起

训练的队友，也是比赛中经常遇到的对手。

你追我赶，少年渐渐长大。东京奥运会，男

子花剑冠军张家朗的名字在世界剑坛被人

所熟知。“通常都是他拿奖牌，我拿不到奖

牌，他名次比我高。”蔡俊彦直言。

没能参加巴黎奥运会，蔡俊彦进入了职

业生涯低谷。他给自己放了个假，沉思了一

段时间，“我的确很伤心”。蔡俊彦毫不避讳

谈及过往，但“退出”始终不是他的选项。而

另一边，张家朗迎来人生高光时刻，蝉联奥

运会男子花剑冠军，再一次创造香港乃至亚

洲击剑历史。

重新出发的蔡俊彦，一直等到现在。对

他来说，这是一个新的起点。他还不想庆祝

得来不易的冠军，要先好好睡一觉，“我感觉

这是我职业生涯状态最好的一次，希望能一

直保持这个状态。”

而对于两届奥运冠军张家朗来说，现在

的他不再特别看重输赢，击剑项目充满了变

数，他总是告诉自己，享受当下。张家朗告

诉记者，击剑就像下棋，“对手做了一个局，

我要去破解它，比的是脑力、体力，还有心

理。”所以，从巴黎回来后，张家朗一开始想

休息一阵，“但后来发现在家里待着有点无

聊。”于是他很快回到队里训练。他表示，不

谈下届洛杉矶奥运会的目标，而是享受击剑

运动的快乐。

广富林文化公园的古建筑与击剑运动

交相辉映，仿佛在诉说着这项运动的永恒魅

力。它不仅是胜负的较量，更是一群追光者

用青春与热血编织的传承

诗篇。香港击剑的故事仍

在继续，而上海这座“福

地”，注定会见证更多关于

热爱与坚持的奇迹。

本报记者 陶邢莹
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作为长三角生态绿色一体化发展示范区

的标杆赛事，这场国际体育盛事不仅吸引了

铁人三项的国际顶尖高手，更以“体育+”的
澎湃活力引领了一场覆盖长三角的文旅商体

展融合盛宴，积极助力上海全球著名体育城

市建设。

赛事前夕，青浦区就为各国选手和各地

游客备好了“铁三嘉年华+文旅地图+商业优

惠”的体验菜单。在蟠龙天地商圈，各具特色

的咖啡集市、铁三装备展、非遗文化互动体

验，为市民游客提供了观赛休闲的新选择。

针对外地来沪的观众，东道主也贴心规划了

练塘古镇、金泽古镇、青西郊野公园等骑行打

卡地图以及独具特色的“青浦乡村振兴骑行

路线”。赛事奖牌还将铁人三项与中国古典

文化相融合，采用《红楼梦》中的“通灵宝玉”

轮廓，表面浮雕大观园经典园林纹样，让各国

选手把赛事记忆和江南之美带回家。

“我们希望通过首届赛事树立标杆，让选

手在安全有序的环境中感受长三角的生态之

美与人文温度。”丁祖昱表示，本次赛事不仅

是一场竞技体育的较量，更是展示城市软实

力的重要窗口。以赛为媒，体育与文化、旅

游、商业、会展相互赋能，在速度与激情中勾

勒出一幅长三角一体化的崭新画卷。

本报记者 李元春

秉持“跨界一体、绿色共生”的理念，依托

“一环、六湾、多点”的生态格局，此次长三角

国际铁人三项赛巧妙串联起元荡湖、大观园、

金泽古镇等沪苏交界地标，将生态修复成果、

古典园林文化与江南水乡风情完美融入赛道

设计之中，兼具挑战性与观赏性，为参赛选手

和观众营造了一场融自然人文于一体的沉浸

式赛事体验。

横跨上海与江苏的元荡湖是游泳赛道所

在地，这片“长三角生态标杆湖泊”与远处飞

驰而过的沪苏湖高铁一起，见证了各国选手

劈波斩浪的英姿。骑行赛道位于今年最热

门的元荡湖岸线，途经示范区水乡客厅，可

以一览长三角跨域共治建设成果。跑步路

线则从大观园出发，穿越金泽古镇，最终抵

达长三角原点方厅水院。这条 10公里的线

路让选手可以收获“十分钟跨越三地”的独特

体验，深度感受传统与现代交融的长三角人

文脉络，感受示范区“生态修复+城乡共生”

的创新实践。

从大观园的古典雅致，到元荡湖的风光

旖旎，再到长三角原点的现代交融，中外选手

与广大观众一起在青浦的绿水青山、都市乡

野之间，共同书写“竞驰长三角、无界新篇章”

的美好画面。正如上海市铁人三项运动协会

会长丁祖昱所说：“这不仅是一场赛事，更是

对长三角生态文明与地域文化的完整体验。”
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角国际铁人三项赛圆满落
幕。这不仅仅是一场高水平
的竞技比赛，更是上海与长三
角以比赛为纽带，推动了体育
竞技与水乡美景的双向奔
赴。赛事用实践诠释了“绿水
青山就是金山银山”，让世界
各地参赛者体会长三角绿色
示范区的生态与人文之美。
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